



MARTÍN DE LEÓN
(1765 — 1834)

El empresario Martín de León fundó la ciudad de Victoria y jugó un papel clave en la colonización de la costa texana.

León nació en 1765 en una familia aristocrática en Burgos, México. Tras servir como soldado, León se casó e hizo planes para establecer su familia en Texas. En 1801, la pareja empezó a construir un rancho a lo largo del río Nueces, cerca de lo que hoy es San Patricio.

Cuando México empezó a expedir contratos empresariales para atraer colonos, León vio una oportunidad para asegurar que sus niños pudieran establecer sus propios ranchos. En 1824, fundó una colonia centrada en la nueva ciudad de Victoria. La colonia de León fue la única en atraer muchos colonos de México en vez de colonos de los Estados Unidos.

Al crecer las tensiones entre los angloamericanos y el gobierno mexicano, León se mantuvo neutral—aunque él y su familia apoyaban el control local de los asuntos texanos.

León falleció en la epidemia de cólera de 1834, dos años antes del establecimiento de la República de Texas. Aunque su familia había tomado la parte de los victoriosos rebeldes, los angloamericanos en la nueva república hicieron difícil la vida de sus antiguos aliados tejanos. La familia de León huyó al exilio en Luisiana, regresando a la ciudad que había fundado solamente después de la anexión de Texas a los Estados Unidos en 1845.